

  
REVISTA DE LIBROS

## Dossier

# Militancias: los sentidos de la política en el pasado reciente argentino

**Mora González Canosa**

*Universidad Nacional de la Plata / CONICET*

*gonzalezcanosa@yahoo.com.ar*

**Fernanda Tocho**

*Universidad Nacional de La Plata*

*fernandatocho@yahoo.com.ar*

## Introducción

**E**l presente dossier recupera las principales intervenciones que tuvieron lugar en el marco de la actividad “Militancias, los sentidos de la política en el pasado reciente argentino”, realizada en noviembre del 2022 en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FaHCE) de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP). Allí se presentaron dos libros de reciente publicación: *Futuros en pugna: Protagonismos, dinámicas y sentidos durante el tercer gobierno peronista (1973-1976)*, coordinado por Jorge Cernadas y Laura Lenci y editado por la FaHCE-UNLP, y *La nueva izquierda en la historia reciente argentina. Debates conceptuales y análisis*

de experiencias, dirigido por Cristina Tortti y Mora González Canosa y editado por Prohistoria. Se trata de dos compilaciones que materializan, respectivamente, las últimas producciones de dos proyectos de investigación: “Del tercer gobierno peronista a la dictadura de 1976. La eliminación del tiempo bifronte. La ofensiva reaccionaria”, que dirige Laura Lenci junto a Roberto Pittaluga, y “Los años de la nueva izquierda. Auge y cierre del ciclo de movilización”, dirigido por María Cristina Tortti junto a Mora González Canosa, ambos radicados en la FaHCE-UNLP.

Desde que empezamos a pensar esa actividad, junto a las directoras de los proyectos que integramos, la imaginamos como un conversatorio. Como un lugar de encuentro que diera cuenta de los diálogos que desarrollamos desde hace años entre ambos equipos de investigación. El formato de esa actividad, ahora plasmado en las intervenciones del presente dossier, consistió en una dinámica de comentarios cruzados entre los integrantes de los proyectos y sus respectivos libros. Es decir, por un lado, Alberto Bozza y Mariela Stavale, quienes participan del proyecto “Los años de la nueva izquierda...”, realizaron comentarios sobre *Futuros en pugna*. Mientras tanto, Magdalena Lanteri y Javier Trímboli, integrantes del proyecto “Del tercer gobierno peronista...”, comentaron *La nueva izquierda en la historia reciente*. Como sección final del dossier incorporamos las intervenciones de autoras y autores de ambos libros que estuvieron presentes entre el público durante la actividad y animaron el intercambio que le dio cierre.

Poner en diálogo estos libros, en la mencionada actividad y ahora en este dossier, permite en primer lugar traer a la conversación la convergencia interdisciplinar que nos convoca, el cruce entre la historia y la sociología, que es propio de las formaciones y filiaciones de los miembros de estos equipos, de las conversaciones habituales que tenemos en la Facultad de Humanidades de La Plata y, también, de la propia historia de constitución del pasado reciente argentino como campo de estudios. Un campo que desde sus orígenes se constituyó de modo multidisciplinar, lo cual dejó más de una huella en sus preguntas y en su modo de mirar. Un campo interpelado en realidad por un montón de voces, no sólo por diversas disciplinas, sino también por la demanda pública, los movimientos sociales, los testimonios de la militancia política. En ese sentido, y volviendo a lo interdisciplinar, no es casual que la presentación de ambos libros fuera convocada tanto por la Maestría en Historia y Memoria de esta facultad, como por los Departamentos de Sociología y de Historia, además de los de proyectos de investigación mencionados. En segundo lugar, creemos

que la conversación sobre estos libros también habla de otra convergencia, de una afinidad de miradas que tiene mucho que ver con la intención de recuperar la heterogeneidad de sentidos de las militancias de los años sesenta y setenta; o las formas y los sentidos de la política en el pasado reciente argentino, por decirlo con las palabras que dan título a este dossier. Esto es, la variedad de sentidos otorgados a la política por aquellos años, la diversidad de horizontes de expectativas que estuvieron en juego, así como las tramas sociales y los métodos de lucha que animaron a un amplio espectro de la militancia. Sobre todo, aquellas experiencias y fuerzas que integraron lo que llamamos “nueva izquierda”, pero también a las que *Futuros en pugna* llama la “ofensiva reaccionaria”.

Por otra parte, si la publicación de libros es siempre un motivo de celebración, en este caso nos pareció también una ocasión especial para reconocer y valorar el trabajo de una empresa colectiva de largo aliento gestada en la FaHCE. En este sentido, la actividad realizada y ahora este dossier se inscriben dentro de una genealogía más amplia de reflexión y producción sobre el pasado reciente argentino que tiene lugar en la facultad y con la cual nos filiamos. Un recorrido forjado a través de relaciones institucionales, disciplinares y académicas; atravesado por los diálogos que varios de los autores y autoras de ambos libros vienen entablando desde hace más de dos décadas y motorizado por una honda vocación de intervención intelectual y política. Como hito de esa trama más amplia en la que se insertan ambos libros no queremos dejar de mencionar al proyecto de investigación que, en los años noventa, animaron Cristina Tortti, Ana Barletta, Laura Lenci, Ana Julia Ramírez, Alberto Bozza, Mauricio Chama, entre otros/as colegas, bajo la dirección de Alfredo Pucciarelli. Allí tuvieron lugar varios debates novedosos sobre el modo de pensar la protesta y radicalización de los años sesenta y setenta —donde la política claramente no estaba “suspendida” ni mucho menos ausente—, cuyo resultado fue una publicación pionera: *La primacía de la política. Lanusse, Perón y la Nueva Izquierda en tiempos del GAN*<sup>1</sup>. A partir de ese primer grupo se expandieron los diálogos con investigadores/as de otras facultades y se establecieron nuevas redes y espacios de intercambio que le otorgaron mayor densidad y espesor a los debates, enriqueciendo nuestras investigaciones, enfoques y perspectivas. Nos referimos a espacios de

---

1 Alfredo Pucciarelli, ed. *La primacía de la política. Lanusse, Perón y la Nueva Izquierda en tiempos del GAN* (Buenos Aires: Eudeba, 1999).

trabajo conjunto como las Mesas sobre protesta y radicalización política en las Jornadas de Sociología de la FaHCE, la Mesa sobre Las Izquierdas en el Cono Sur en las Jornadas Interescuelas de Historia, la participación conjunta en la organización del Colectivo de Trabajo/Jornadas de Historia Reciente, y la participación a principios de los 2000 en la gestación de la Maestría en Historia y Memoria, en colaboración con la Comisión Provincial por la Memoria, una iniciativa original que desde la facultad apuntaló desde muy temprano la formación en el posgrado de numerosos jóvenes interesados por estos temas y que en la actualidad cuenta entre sus estudiantes, docentes y magísteres con personas que conforman ambos proyectos. Tampoco queremos dejar de mencionar la importancia de los encuentros y el trabajo cotidiano en el Centro de Investigaciones Sociohistóricas (que integra el Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales [IdIHCS], Unidad Ejecutora de doble dependencia CONICET-UNLP), espacio que forma parte de nuestra identidad común, albergando hoy a nuevas generaciones de jóvenes graduados/as e investigadores/as que consolidan su trayectoria en el campo de la historia reciente. Todas estas iniciativas se han plasmado en la producción conjunta de artículos y dossiers publicados en los últimos años en revistas académicas y en la realización de actividades como el workshop “Más allá de Montoneros: los otros peronismos revolucionarios de los setenta”, realizado en 2018 en el IdIHCS, y la participación hermanada en espacios institucionales que desarrollan actividades de extensión y políticas de memoria y reparación en la FaHCE.

Para finalizar esta breve introducción, conviene hacer una referencia al menos sucinta sobre los libros que serán analizados con más detenimiento en las intervenciones que componen el dossier. *La nueva izquierda en la historia reciente argentina. Debates conceptuales y análisis de experiencias*, es una obra que espera contribuir al conocimiento del pasado reciente argentino atendiendo a los procesos de protesta social, politización y radicalización política que siguieron al derrocamiento del peronismo en 1955. Tal como se menciona en su contratapa, sus autores buscan “combinar el análisis sistemático basado en la teoría social con la reconstrucción histórica, con la descripción y conceptualización de experiencias empíricas, temporal y territorialmente situadas”. El libro conlleva un ejercicio crítico y reflexivo sobre la perspectiva de la “nueva izquierda”, un análisis de sus entrelazamientos en la coyuntura latinoamericana de la guerra fría y una reconstrucción de experiencias específicas en los planos político, social y cultural, tanto en

sus manifestaciones pioneras como maduras. En este sentido, lejos de la reificación del término “nueva izquierda”, o de la creencia en su necesario valor intrínseco, lo que se ensaya es un trabajo exploratorio buscando evaluar —ponderar, calibrar, evidenciar— la productividad de los análisis que esos lentes habilitan.

Como repone Alberto Bozza en la “Presentación” (pp. 9-15), podemos distinguir cuatro núcleos temáticos en el libro. El primero está compuesto por los trabajos de Cristina Tortti, “Historia Reciente y nueva izquierda: una revisión”, y de Mora González Canosa y Mauricio Chama, “Politicización y radicalización: reflexiones sobre sus usos y sentidos en la producción académica sobre la nueva izquierda en Argentina”. Está dedicado a la reflexión conceptual sobre el estado de los estudios sobre la “nueva izquierda” y a ponderar y precisar su eficacia en los análisis de los actores, procesos y dinámicas del período. Un segundo núcleo, donde se ubica el trabajo de Alberto Bozza, “La radicalización vista desde arriba. La CIA y las repercusiones del conflicto chino soviético en la ‘nueva izquierda’ latinoamericana”, observa los fenómenos bajo estudio desde una perspectiva transnacional, enlazándolos con la guerra fría latinoamericana y los debates que surcaron al movimiento comunista internacional. El tercer núcleo del libro, que es también el más nutrido y variado, está dedicado al estudio de diversas expresiones de la “nueva izquierda”. Se analizan prácticas, discursos y dinámicas específicas en cada uno de los ámbitos estudiados (que van desde la política hasta la cultura), que fueron protagonizados por activistas de las diversas expresiones del peronismo y la izquierda armada y no armada. Allí encontramos seis capítulos: el de Nayla Pis Diez, “La nueva izquierda en la universidad: debates conceptuales a la luz del caso del movimiento estudiantil de La Plata (1969-1972)”; el de Fernanda Volonté, “FRIP: ‘nueva política’ y opción revolucionaria en el Noroeste argentino (1961-1965)”; el de Juan Cisilino, “Entre el Che y el Cordobazo: nueva izquierda y lucha armada en los orígenes del Partido Comunista Revolucionario (1967-1969)”; el de Santiago Stavale, “El PRT-ERP: un partido de la nueva izquierda”; el de Mariela Stavale, “‘El peronismo es de los trabajadores’. La corriente alternativista del peronismo revolucionario durante el tercer gobierno de Perón”; y el de Fernanda Tocho, “Prácticas y sentidos de la militancia peronista revolucionaria en el Estado. El caso del ministerio de Obras Públicas bonaerense (1973)”. Para finalizar, el libro concluye con el trabajo “Voces en *Controversia*: la revisión de la experiencia revolucionaria argentina en la revista mexicana (1979-1981)”, donde Cristina Tortti restituye los

principales debates y balances de tipo autocrítico que entablaron los protagonistas de la publicación tras el exilio y la experiencia de la derrota.

Por su parte, *Futuros en pugna: Protagonismos, dinámicas y sentidos durante el tercer gobierno peronista (1973-1976)* es un libro que fue publicado en formato digital de libre acceso por la FaHCE-UNLP en el año 2021, integrando la colección Pasados Presentes. Tal como se indica en su contraportada, este trabajo es fruto de la investigación y el debate sobre el tercer gobierno peronista (1973-1976) llevados adelante por docentes-investigadores de reconocida trayectoria en el campo de estudios, integrantes de las universidades nacionales de La Plata, General Sarmiento, La Pampa y Buenos Aires, aunados en una discusión horizontal sobre dicha experiencia. La obra propone ampliar el campo de conocimiento y análisis empírico sobre un período poco abordado por los estudios históricos académicos disponibles, revisitando la política como una dimensión central para entender ese intenso fragmento del pasado reciente desde una perspectiva que le devolviera su carácter eminentemente histórico y, en cuanto tal, necesariamente relacional, dinámico y situado.

Guiado bajo este propósito, el libro condensa valiosas contribuciones que desde diversas dimensiones de análisis (recuperación de actores, prácticas, sentidos y dinámicas) buscan dilucidar el complejo proceso de tránsito que va de la “primavera camporista” hasta la instauración de la dictadura militar en 1976. Como se explica en su “Introducción”, uno de los ejes centrales de la obra radica en la apuesta por reponer “la interacción dinámica de los actores entre sí y con el Estado, como clave para examinar las formas específicas que adquirió la lucha política en esa coyuntura” (p. 21), junto a las expectativas y las relaciones de fuerza cambiantes que marcaron cada contexto. Todo lo cual contribuye de forma aguda al entendimiento de los horizontes de transformación radical que inauguraron dicho período, como así también, su acelerada crisis y trágica clausura.

En palabras de sus autores/as, “desde esta mirada, los tres años transcurridos entre la elección de Héctor Cámpora como presidente en marzo de 1973 y el golpe de Estado de marzo de 1976 aparecen como una coyuntura breve pero particularmente densa para pensar las continuidades y las rupturas del nuevo régimen con el proceso político previo, y también para esbozar sus proyecciones ulteriores. A partir de su examen, pretendemos restituir intensidad política a una coyuntu-

ra histórico-temporal casi fugaz, pero sin cuyo análisis y comprensión resulta imposible entender el proceso mucho más extenso que siguió, no solo la dictadura del llamado Proceso de Reorganización Nacional (1976-1983) sino también los gobiernos democráticos cuyas gestiones y avatares desde 1983 únicamente se comprenden a partir de la derrota de las clases subalternas. Esa derrota, que se inició durante el tercer gobierno peronista y su desenlace cruento, terminó de consumarse en la brutal revancha clasista que la prolongó y exacerbó desde 1976” (p. 19).

En suma, desde la perspectiva novedosa y crítica que asume, este libro nos invita a visitar y comprender aquel pasado tumultuoso y de futuros posibles desde una multiplicidad de sujetos, acciones y sentidos permanentemente en disputa. Desde esta mirada, la obra comienza con esta “Introducción” a cargo de Ana Barletta, Jorge Cernadas, Laura Lenci y Ana Julia Ramírez, que es seguida por doce capítulos distribuidos en las cuatro partes que integran la obra. La primera parte comienza con el trabajo de Ana María Barletta, Ana Julia Ramírez y Laura Lenci titulado “Democracias en pugna: un intento de recuperar los sentidos perdidos”, que examina las distintas nociones y dimensiones de *democracia* que se pusieron en juego en 1973-1976 y los silencios e impugnaciones sobre estos sentidos construidos a partir de 1983. Le sigue el capítulo de Ana Barletta y Jorge Cernadas, “Argentina, 1973-1976: de la “democracia integrada” al terrorismo de Estado”, que recupera gran parte de las expectativas y la experiencia del tercer peronismo en un horizonte temporal más amplio, el que se inaugura con el derrocamiento de Perón en 1955, junto a los dilemas, desafíos y desfasajes que tuvieron que afrontar diversos actores en esa coyuntura. La segunda parte está compuesta por dos capítulos que analizan las posiciones y acciones de dos actores políticos poco atendidos por la historiografía del 73-76: el capítulo de Jorge Cernadas, “El Partido Comunista de la Argentina ante el tercer gobierno peronista (1973-1976): una aproximación preliminar”, y el de Juan Luis Carnagui, “La militancia derechista en la Universidad Nacional de La Plata: el caso de la Concentración Nacional Universitaria (CNU)”. La tercera parte la integran cinco capítulos que reponen algunas de las múltiples formas que adquirió la política en aquellos años acelerados: el de Ana Julia Ramírez y María Lucía Abbattista, “Las tomas en la ciudad de La Plata. Aportes al estudio de la dinámica política durante el gobierno de Héctor Cámpora”; el de Magdalena Lanteri y Talía Meschiany, “Proyectos en disputa: la Universidad Nacional de La Plata entre 1973 y 1976”; el de Horacio Bustingorry, “La relación Estado-Capital en

un contexto de radicalización: la Ley de Inversiones Extranjeras de 1973”; el de Fernanda Tocho, “Entre la revolución y la institucionalización. La experiencia de la Tendencia Revolucionaria del peronismo en el Ministerio de Bienestar Social bonaerense (1973)” y el de María Lucía Abbattista y Fernanda Tocho, “El verano caliente del 74. La Tendencia Revolucionaria del peronismo durante el tercer gobierno de Juan Domingo Perón”. Finalmente, la cuarta parte presenta tres estudios sobre temas y experiencias dispares. Inicia con el capítulo de María Laura Lenci, “Justicia, política y violencia. Normas, teorías y prácticas de Montoneros, 1972-1976”, continúa con el de Roberto Pittaluga, “La inteligencia obrera. Notas sobre la experiencia política de los trabajadores en los años 70”, y cierra la sección el capítulo de Alejandra Oberti, “¿Quiénes son estas mujeres? Imágenes y representaciones de género en la prensa de Montoneros”. El libro concluye con una pequeña crónica testimonial de Laura Lenci, titulada “Las cuatro estaciones de 1973”, en la que relata, desde la memoria, la larga primavera de 1973.

Sin más preámbulos, invitamos a las lectoras y los lectores a adentrarse en el presente dossier, esperando que encuentren allí algunos disparadores interesantes para reflexionar sobre la diversidad de sentidos que asumió la política durante el ciclo de protesta social, politización y radicalización que antecedió en nuestro país a la última dictadura militar.